
FUNDACION NACIONAL PARA EL DESARROLLO
-FUNDE-

DOCUMENTO DE TRABAJO #36

SITUACION SOCIOECONOMICA DE
LAS COMUNIDADES DE REPOBLADORES Y EX-COMBATIENTES

ENCUESTAS DE ZONAS EX-CONFLICTIVAS
EN EL AREA DE TECOLUCA
DEPARTAMENTO DE SAN VICENTE

RESUMEN

Por
Equipo Regional de la Fundación Nacional para el Desarrollo

San Salvador
1993

**RESUMEN, CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES DEL DIAGNOSTICO
DEL DEPARTAMENTO DE SAN VICENTE,
MUNICIPIO DE TECOLUCA**

1. Resumen del estudio:

San Vicente está ubicado en la zona paracentral del país, con una extensión de 1,184.02 Km². Limita al Norte con el departamento de Cabañas, al Sur con el Océano Pacífico, al Este con el Departamento de Usulután y al Oeste con el Departamento de La Paz. Cuenta con 3 grandes valles: Apastepeque, Jiboa y Tecoluca. Su clima es cálido, suelo franco y franco arenoso tipo I, II, III y IV según clasificación del MAG, de alta y mediana productividad, ideal para cultivos intensivos y pastos mejorados.

Su población según el reciente censo realizado en octubre de 1992 por el Ministerio de Economía, es de 147,266 habitantes, de los cuales el 46% es población rural y el 54% urbana.

Algunos indicadores económicos durante el año 1992 son: Población Económicamente Activa 34%, desempleo 44%, nivel de pobreza 65% (del cual el 36% corresponde a situación en extrema pobreza, es decir, 23,721 hogares no podían cubrir su canasta básica, que en ese año era de 3.99 colones diarios).

El Departamento se ha caracterizado por la producción de maíz, maicillo, arroz, algodón, y caña de azúcar.

En cuanto a los factores sociales, en términos de educación se observa un índice de analfabetismo del 28%, y en cuanto a salud, la zona paracentral (no hay datos concretos para el Departamento) tenía destinados 230 médicos, es decir, un médico por cada 2,722 habitantes.

Nuestro estudio tiene su ubicación en el Municipio de Tecoluca, cuya extensión es de 284.65 Km², con una población de 5,492 habitantes que representa el 3.72% del total de San Vicente, de los cuales, el 51% son rurales, y el 49% urbanos.

Tecoluca se encuentra a 13 kms al Sur de la ciudad de San Vicente; limita al Norte con el Municipio de San Vicente, al Sur con el Océano Pacífico, al Este con el Departamento de Usulután, y al Oeste con el Departamento de La Paz. El Río Lempa recorre 64 Kms de Norte a Sur y sirve de línea fronteriza con Usulután; posee ríos y lagunas importantes, su clima es cálido, entre noviembre y febrero soplan fuertes vientos del Norte que provocan serios perjuicios. La precipitación pluvial es de 1,792 mm por año, en época de lluvias es de 365 mm.

En el Municipio predominan los suelos tipo II y III dedicados al cultivo de arroz, ajonjolí y caña de azúcar, siendo el arroz el

principal.

Para el estudio hemos tomado como base 23 comunidades, 12 son propiedades negociadas para la reinserción de excombatientes del FMLN, y 11 son comunidades que rodean a las de reinserción, que catalogamos como aledañas, a fin de observar las características del contexto. Se aplicaron 191 encuestas por hogar (94 mujeres y 97 hombres), un promedio de 8 encuestas por comunidad. Se aplicaron además 20 encuestas, una por cada directiva de la comunidad.

Las comunidades estudiadas son las siguientes:

De reinserción: Guajoyo, La Cañada Arenera, Las Anonas, El Coyol, El Porvenir, Taura, San Bartolo, Santa Marta, Los Naranjos y Montecristo.

De contexto: Gran Sasso, Jalisco, El Socorro, La Florida, San Nicolás, El Ujuste, Agua Fuerte, El Pacún, San Carlos, Rancho Grande y La Pita.

Todas las comunidades instaladas en las tierras de reinserción son de reciente fundación, noviembre de 1991, y a lo largo de todo el año de 1992. El total de manzanas negociadas es de 8.481.85, equivalente a 59.39 km², cuyas características son las siguientes:

Población: 36 familias en promedio por comunidad. En total son 612 familias con un promedio de 5 miembros por cada una de ellas.

Suelo: terreno plano en todas las comunidades. Tipo IV-VII en el Norte de Tecoluca, y tipo II-III-IV en el Sur del municipio.

Altitud: varía desde el nivel del mar en la Isla de Montecristo y La Pita, y hasta los 40 mts en San Nicolás.

Vías de acceso: todas las comunidades están comunicadas por una calle que inicia en San Nicolás Lempa y termina en Los Naranjos. La calle es de tierra transitable en verano, en invierno se puede llegar hasta Santa Marta. Para adentrarse a las comunidades que no están cerca a la calle, existen veredas.

Servicios: no cuentan con servicio de energía eléctrica ni agua potable. Hay pozos caseros. No hay servicio de transporte colectivo, sino particulares han puesto pick-ups para hacer viajes de San Nicolás hacia la comunidad de La Sabana.

Vivienda: las casas están fabricadas con lámina, vara y bahareque, de 6X6 varas; el piso es de tierra y la mayoría no posee letrinas.

Educación: Hay escuela en las comunidades de El Socorro, El Pacún, El Naranjo y San Carlos Lempa. La escuela de El Socorro no tiene profesores, las otras tienen 2 profesores gubernamentales.

Salud: Hay clínica en El Socorro y en San Carlos Lempa, brindan atención de consulta interna y primeros auxilios. Para enfermedades graves acuden al hospital de Zacatecoluca que es el más cercano. Doce de las comunidades son visitadas por promotores de PRO-VIDA, y pueden recibir atención de salud oral en San Carlos Lempa donde está ubicado un proyecto de APEDECA. Por lo pantanoso del terreno, el paludismo es la enfermedad más común.

La población está organizada para la producción en cooperativas y la organización social es la comunal. Colectivamente están cultivando arroz, ajonjolí, sandía, melón, yuca, marañón y chile. Individualmente cultivan maíz, maicillo y arroz.

La comunidad de La Pita, es la única que se dedica a la pesca de manutención.

En cuanto al comercio, Tecoluca antes del conflicto era la zona de mayor actividad comercial, ahí se encontraban las grandes haciendas de algodón, caña de azúcar y ganadería. Actualmente están comercializando leña, ajonjolí y pescado.

Nuestra muestra de estudio fueron 191 familias cuya suma de miembros nos da un total de 962 pobladores, es decir, el 34% en relación al total de la población rural si tomamos como base el censo de 1992 que arrojó una población de 2,800 habitantes rurales en Tecoluca.

De la población, el 39% son niños, el 26% está entre 19-40 años y el 3% corresponde a los ancianos. Las mujeres representan un 45% y un 55% los hombres. La población económicamente activa es de 58%.

En relación a la actividad económica, el 43.98% de la muestra se dedica a la agricultura, el 2.09% a la ganadería, y el 27.23% a los oficios domésticos (solamente un 10% de las mujeres son jefes de hogar).

En el caso de los agricultores, una quinta parte además de trabajar su milpa se emplea como jornalero para complementar sus ingresos saliendo a trabajar fuera de la comunidad.

Los resultados obtenidos en cuanto a la tenencia de la tierra fueron:

- propia 3.66%
- ajena22.51%
- comunal15.18%
- cooperativa 4.19%

En esta pregunta hubo un 52% que no respondió, lo que refleja la poca claridad que tiene la gente ante la situación legal de las tierras y una ambigüedad en los conceptos. De la gente que trabaja

en tierra ajena, solamente el 7% paga alquiler, cuya renta oscila entre 100 y 400 colones anuales por manzana.

El tamaño de la parcela de la mayoría de los agricultores es de una o dos manzanas, las mismas que dedican al cultivo de maíz. Solamente hay 2 personas con parcelas de 7 manzanas, y 2 con parcelas de 5 mzs.

De las 191 familias encuestadas, 96 son productoras agrícolas. Estas familias reciben financiamiento de ONG's y del BFA (a través de CORDES y FEDECOOPADES).

El BFA ha dado financiamiento para maíz, arroz e insumos en las comunidades de Montecristo, El Naranjo, El Coyol, La Florida, El Socorro y Sta Marta; los montos van desde 4,500 hasta 185 mil colones (La Florida).

CORDES dio crédito al 95% de las familias de la zona sur de Tecoluca, en forma de insumos o en moneda (500 colones por familia). El destino del crédito es para cultivo de melón, sandía, marañón, maíz, maicillo; los montos a nivel de cooperativa oscilan entre los 30 y 60 mil colones.

En el caso de las comunidades del Norte de Tecoluca (Jalisco, Gran Sasso y Guajoyo), Fedecoopades es quien está financiando para cultivo de maíz, ajonjolí, ganado, maquinaria, y cuyos préstamos a cooperativas oscila entre 15 y 130 mil colones.

El mercado base de las transacciones comerciales de la zona es el de Zacatecoluca; ahí es donde la gente se abastece de sus productos de primera necesidad; y es en los agroservicios de Zacatecoluca donde se abastecen de insumos agrícolas. En relación a la venta de sus productos, los comerciantes llegan a las comunidades a comprarlos directamente; el 70% de los productores venden sus productos a los comerciantes que llegan a sus casas.

Como dijimos anteriormente, la mayoría de la población son agricultores, de éstos, el 43.98% se dedica a la agricultura tradicional, haciendo hincapié además en que el 99% de los productores cultivan maíz, ya sea sólo o en combinación con arroz, ajonjolí y maicillo. En menor escala se está produciendo melón y sandía.

Durante el ciclo 91-92, las 96 familias productoras de nuestra muestra tuvieron una producción de 1,556 quintales de maíz, de los cuales el 69% lo dedicaron para la subsistencia y el 31% al comercio. Su productividad media por manzana fue de 27.5 qq, con un costo de producción de 1,610 colones. Si el quintal se vendió a 56.70, sus ingresos por manzana fueron 1,554 colones, es decir, que el productor está recibiendo ingresos por debajo de sus costos.

Después del maíz, el ajonjolí es el que más se cultiva, el 32%

de los productores lo cultivaron para completar sus ingresos, ya que su destino es el comercio.

El 83% de los productores utilizan semilla comercial, sólo un 9% utilizó semilla propia. Los fertilizantes de mayor uso son la fórmula y el sulfato de amonio; de insecticidas el tamarón y de herbicidas el gramoxone.

Dentro de los obstáculos para producir, el más fuerte es la falta de financiamiento. La población considera como obstáculos la incertidumbre en la legalidad de las tierras, falta de maquinaria, falta de transporte, problemas con la carretera, y la mala organización dentro de las cooperativas, aunque esto en menor proporción.

En el tema de Medio Ambiente encontramos problemas de erosión desforestación, tala de árboles, contaminación por exceso de polvo y basura.

Según la muestra, en la zona hay 3 familias ganaderas que poseen 150 cabezas de ganado, el 56% del total; hay 43 familias que entre todas poseen 119 cabezas, un promedio de 2.8 cabezas por familia, el resto, 145 familias, no cuentan con ganado.

Los resultados de cómo están organizados los agricultores para producir son los siguientes:

- en forma individual o familiar 42.90%
- en forma cooperativa 3.14%
- en forma mixta (familiar+cooperativa) 6.80%
- no responde 46.60%

El mayor porcentaje en este punto lo tuvo la NO RESPUESTA, es decir, el 46.6% de la gente que no respondió bajo qué tipo de organización producía.

El 51% de la gente dice no haber recibido ningún beneficio con la organización cooperativa.

Hay comunidades que además de estar organizados en cooperativa, tienen organización comunal; no todo miembro de la comunidad es socio de la cooperativa. De este tipo de organización, el 62% de los entrevistados dice no haber recibido beneficios.

La preferencia que se tiene sobre el sistema de organización según la encuesta es el siguiente: familiar 39%; cooperativo 17%; mixto 7%; comunal 1% Nuevamente hubo un alto porcentaje de gente que no respondió, el 36%.

Los factores sociales estudiados son la educación, vivienda, y salud. En la zona se cuenta con 3 escuelas ubicadas en San Carlos Lempa, El Pacún, El Naranjo, las mismas que atienden el 17% de la población. El 25% de los adultos ha cursado entre 1° y 3er

grado. El 34% no sabe leer, porcentaje concentrado en mujeres y hombres mayores de 20 años.

Las enfermedades más comunes han sido paludismo, enfermedades virales/infecciosas tales como varicela, tifoidea, infección en los riñones; anemia, y enfermedades de origen nervioso.

Las necesidades más sentidas por la gente entrevistada son: servicios de energía eléctrica, agua potable, transporte colectivo y letrinas; clínica, hospital, educación, vivienda, empleo, recursos financieros y construcción o reparación de la calle.

Al igual que las necesidades, los entrevistados dieron sugerencias de proyectos de desarrollo para su comunidad, dentro de éstas, el 48% sugiere proyectos agrícolas tales como sandía, melón, caña de azúcar, plátano, arroz y cítricos. El 38% sugiere incrementar la ganadería; el 35% proyectos para mejorar los servicios; y un 12% sugiere la introducción de talleres ocupacionales (sastrería, panadería, zapatería, fábrica de ropa).

2. Conclusiones:

1. El área de estudio es un valle fértil cuyo auge económico ha sido determinado en distintos momentos por las haciendas de añil, cacao, algodón, caña de azúcar y por la ganadería. Zona fuertemente castigada por el conflicto militar vivido en el país, lo que provocó algunos efectos:
 - a) La represión militar obligó a la población a abandonar sus comunidades, dispersándose en refugios, en el exterior ó concentrándose en las cabeceras departamentales.
 - b) La zona quedó abandonada durante el período que duró el conflicto. El retorno de la población se inicia en noviembre de 1991 cuando se vislumbra que la firma de la Paz está cerca, proceso que se mantiene a lo largo de 1992-93. Este proceso de repoblación no ha terminado, debido a que incluye no sólo a los antiguos tenedores, sino también a una buena parte de los excombatientes del FMLN. La negociación de las tierras aún no ha concluido.
2. La zona carece de la infraestructura social y física indispensable para el buen desarrollo de su población, es decir, hace falta carreteras, energía eléctrica, agua potable, infraestructura médica, sanitaria, de educación, etc.
3. A pesar de que las tierras están descansadas dado el abandono en que permanecieron durante la guerra, existe deterioro en las mismas, causado principalmente por la reciente inundación

que sufrió la zona en septiembre de 1992, la cual ocasionó contaminación del agua de los pozos y destrucción de la vegetación. A lo anterior hay que agregar que existe una fuente permanente de contaminación provocada por el exceso de polvo en época de verano proveniente de la carretera en mal estado.

4. Existe un gran potencial para el desarrollo dado que:
 - a) La población redoblada tiene experiencia de trabajo colectivo: dentro de los refugios, cooperativas, movimiento popular y dentro del FMLN. Lo cual la convierte en un potencial para el trabajo organizado hacia el desarrollo.
 - b) Las tierras son de buena calidad, en su mayoría II, III y IV, apropiadas para el cultivo de granos básicos, ajonjolí, caña de azúcar, maní, yuca, hortalizas, cítricos y pastos mejorados.

Las restricciones que tiene son: falta de sistemas de riego, falta readecuación de las tierras en función productiva (desmonte), y las altas probabilidades de inundación que posee el terreno por su ubicación en la desembocadura del río Lempa.
 - c) Cuenta con una red fluvial importante que puede ser usada en función productiva, tal es el caso del río Lempa, mismo que atraviesa toda la parte Este, y los ríos Guayabo, Aguacate y San Antonio en la parte Oeste entre otros.
5. El 80% de los agricultores son pequeños productores con parcelas que oscilan entre 0.5 y 2 manzanas; en su mayoría se dedican a la agricultura de subsistencia cultivando bajo la forma familiar maíz, y en menor proporción, pero en forma colectiva producen arroz, ajonjolí e incipientemente melón y sandía. De lo producido, lo que destinan al comercio es: maíz 31%, ajonjolí 93%, y arroz 60%
6. Los productores agrícolas, son repobladores que iniciaron sus labores agrícolas el año pasado, y que por tanto, es muy difícil hablar de la productividad y del comercio en la zona. Sin embargo, se puede decir que sus costos de producción están por encima de sus ingresos; no tienen poder de negociación, los precios los fija el comprador debido al reducido volumen del producto destinado al comercio.
7. Todos los productores utilizan agroquímicos, se observa un uso intensivo de fertilizantes, plaguicidas y herbicidas químicos, así como el uso de semillas comerciales o certificadas.
8. Uno de los problemas que el pequeño productor considera de

vital importancia es el financiamiento, es decir, la falta de éste, la insuficiencia o el retraso de los créditos. El productor siente la necesidad de maquinaria, transporte, asistencia técnica y comercialización, pero los pone en un segundo plano, puesto que su mayor preocupación en un primer momento es obtener el financiamiento necesario para la producción.

9. Existe incertidumbre en cuanto a la situación legal de las tierras, pues no hay claridad sobre la tenencia de las mismas. Las tierras comunales o cooperativas no las sienten propias, las consideran ajenas. Un ejemplo de esto es el hecho de que de toda la gente que dice trabajar en tierra ajena, solo un 10% paga renta.
10. No hay claridad en los diferentes conceptos de formas de organización para la producción, esto lo comprueba el alto porcentaje (casi el 50%) de personas que no respondieron a la pregunta: bajo qué sistema produce?. Sin embargo, hay que destacar que la forma de producción familiar es la predominante.

Aquí hay que aclarar que una posible razón del alto porcentaje de "no respuesta" se deba a que la pregunta bajo que sistema produce? no se adaptó al nivel del encuestado, es posible que no todos la entendieron.

11. Las formas de organización comunal y cooperativa tienen serias deficiencias de acuerdo a los encuestados; hace falta mejorar su organización y administración.

La gente en su mayoría no se siente parte de ellas, ni percibe sus beneficios, aduciendo que no ayudan a todos, no hacen nada en beneficio de la comunidad, que a las directivas les hace falta iniciativa y mejores métodos de organización y administración en el trabajo. Algunas de las comunidades se han organizado en cooperativas, no porque sientan que con ello se va a mejorar la producción, sino porque es la única vía para obtener créditos.

Los jóvenes son quienes mantienen una postura más crítica ante el funcionamiento de las directivas comunales y cooperativas, se sienten excluidos y sin trabajo. Esto inhibe su participación.

Sin embargo, hay que destacar, que otra parte de la población observa las ventajas de dichas formas de organización, sienten que gracias a ellas se tiene acceso a la gestión de proyectos, insumos, materiales de construcción, y sobre todo, gracias a ellas se ha logrado el acceso a la tierra.

12. Dado que la zona estuvo abandonada por años y golpeada por la guerra, sus necesidades son enormes, pero las más sentidas y urgentes a resolver son: energía eléctrica, agua potable, transporte colectivo, clínicas de salud, vivienda, educación, reparación de calles y construcción de letrinas (sólo 3 comunidades cuentan con estas últimas). Es decir, se carece de los servicios básicos necesarios para mantener una buena salud física y mental de la población.

13. En la zona hay presencia del trabajo de cuatro ONG'S: CORDES, FEDECOOPADES, PROVIDA y APEDECA. Las dos primeras otorgan financiamiento para la producción, ya sea en forma de créditos en efectivo o en insumos, a nivel familiar y cooperativo.

PROVIDA proporciona atención en salud a través de promotores y APEDECA tiene una clínica de atención oral ubicada en San Carlos Lempa.

14. Sobre la situación en que se encuentra la mujer en esta zona es poco lo que podemos decir, debido a que la encuesta no fue diseñada para profundizar en este punto. Sin embargo, sus condiciones generales de vida no distan mucho de las condiciones de la mujer en el país.

En la zona, el 45% de la población son mujeres, de las cuales el 51% son jóvenes, cuyas edades oscilan entre 13-40 años, es decir, constituyen una parte importante de la población económicamente activa; encontramos agricultoras, promotoras, comerciantes y más del 50% son amas de casa. En general, independientemente de su actividad económica, todas destinan entre 4 y 8 horas diarias a las labores del hogar. De todas ellas, el 10% se consideran Jefe de Hogar.

3. Recomendaciones Generales:

1. Dado que, según los encuestados, la organización comunal y cooperativa presentan deficiencias, es necesario:

a) Iniciar en cada comunidad la divulgación y discusión sobre el papel que le toca jugar a la organización cooperativa y comunal, sus limitantes, beneficios, deficiencias, forma de funcionamiento, etc.

b) Realizar trabajos en forma asociativa ó colectiva sin hacer a un lado el trabajo individual; la gente se sentirá más segura y estimulada si cuenta con una parcela propia y a la par se le enseña a cuidar, trabajar y sentir como propia la tierra en uso colectivo/asociativo. Esto se logrará cuando el campesino sienta que los frutos del trabajo colectivo/ asociativo le benefician a él y a

la comunidad.

2. En lo referente a capacitación, es necesario: gestionar proyectos de capacitación técnica para jóvenes, tomando en cuenta que representan el mayor porcentaje de la población y que además son los que saben leer y escribir. La capacitación se deberá orientar a aquéllos aspectos que sirvan de base a los proyectos de desarrollo que se sugieran para la zona y que cubran las necesidades que ellos mismos han planteado:

- manejo y reparación de maquinaria agrícola
- conocimientos básicos de Agronomía
- formación de educadores populares
- formación de promotores de salud.
- educación a nivel de bachillerato

En este aspecto es importante el trabajo conjunto de CIDEP/CDR, para estudiar, evaluar y gestionar los proyectos.

Sólo así se le puede dar una alternativa de empleo a la gente joven, se le hará sentir que existen alternativas de trabajo futuro en su comunidad y que puede aportar.

3. Históricamente la zona se ha caracterizado por su producción de añil, algodón, caña de azúcar, arroz y maíz. Actualmente se cultiva maíz, arroz, ajonjolí. De aquí se pueden sacar varias alternativas:

- a) En Europa actualmente existe una campaña ecológica que plantea bajar el consumo de colorantes químicos, se está replanteando el retorno del uso de colorantes naturales. Si la zona fue buena para la producción del añil, es posible su retorno?. Para esto es necesario investigar las posibilidades actuales de su cultivo o de su equivalente, y del mercado.
- b) El maíz es uno de los cultivos primordiales de la zona, antes y después del conflicto armado. Es un grano básico cultivado a nivel de subsistencia. Si el maíz es el grano base de la alimentación del campesino, parte esencial de la canasta básica, cuya demanda es permanente todo el año, entonces, por qué no pensar en éste también como cultivo comercial?. Con la producción de maíz en forma comercial-colectiva- se garantiza la subsistencia del campesino, diluyendo su temor a quedarse sin su alimento base. Para lograrlo es necesario un "Sistema local de producción-industrialización-comercialización que incluya;

- un centro de acopio ubicado en alguna de las comunidades del norte de Tecoluca, ya que las del sur están sujetas a las inundaciones. Con el centro de acopio se

puede jugar con la oferta y la demanda.

- iniciar las bases para industrializar lo que no se pueda vender como grano: harinas, féculas, etc.

- crear un sistema de comercialización que compita con los intermediarios: almacenamiento, transporte, conocimiento del mercado, sistema de información, etc.

- crear una abastecedora de concentrados para el consumo de la misma zona.

c) Incrementar el número de manzanas dedicadas al cultivo del arroz comercial, bajo los términos descritos para el maíz.

d) La zona tiene grandes extensiones de suelo para los pastos mejorados; lo que hace falta es un sistema de riego, el cual es muy posible por la cercanía del río Lempa y el Guayabo. Con ello se puede introducir ganado de doble propósito. Esta es una de las sugerencias que cuentan con mayor eco entre la población.

e) En la parte de las Islas Montecristo, La Pita y los Naranjos, es posible implementar un proyecto grande de marañón. Montecristo cuenta con una extensión considerable de marañón que ha estado abandonado, la cooperativa está en proceso de rehabilitarlo; se puede extender hasta La Pita y Los Naranjos; se puede pensar en:

- comercializar la semilla con el fin de exportarla. Los dos países que exportan semilla son Brasil y la India. Se podría competir con el marañón orgánico, ya que esta clase no ha sido explotada todavía.

- industrializar la pulpa en forma de vino, jalea y fruta seca. Emplear la fuerza de trabajo de los jóvenes que no tienen alternativa de empleo en la agricultura.

f) La Isla de Montecristo es un lugar naturalmente bello, se puede convertir en un centro turístico administrado por la cooperativa. Hacer un diseño bajo las características del ecoturismo.

4. Por último, para facilitar todo lo anterior hay varios aspectos que se tienen que ir solventando paralelamente; es necesario por tanto, respecto a la infraestructura y servicios impulsar:

a) Reparar la calle que va de San Nicolás a La Pita. Introducción del sistema de transporte colectivo; introducción de energía eléctrica, agua potable y

construcción de bordas.

- b) Solventar los requerimientos de educación: solicitud de profesores gubernamentales, formación de educadores populares y construcción de aulas.